



**FORMATO REGISTRO DOCUMENTO
CONSOLIDADO PAT COLECTIVO**

Código	FT-IV-015
Versión	2
Fecha	31/07/2019
Página	Página 1 de 14

INSTRUCTIVO: el siguiente formato es para ser registrado en este, el Documento Consolidado de PAT Colectivo que da evidencia del ejercicio investigativo desarrollado por el colectivo (docentes y estudiantes) del nivel de formación (semestre o año). En esta consideración el documento consolidado de PAT Colectivo, debe contener:

Portada

1. Ficha de Identificación

Facultad: Ciencias Sociales y Humanas		Colectivo Docente	Asignatura
Programa: Derecho			
Semestre:	Periodo académico:	1. Liliana Camargo 2. Edmundo Altamiranda 3. Bibiana Suarez; Monica Herazo 4. David Sandoval 5. Raad Yidios; Uriel Perez	1. Vida Universitaria II; Derecho Civil II 2. Competencias Comunicativas 3. Teoría General del Proceso Penal General I 4. Derecho Penal General I 5. Derecho Constitucional Colombiano
III	IIP 2019		
Docente Orientador del seminario			
Liliana Camargo Castellar			
Título del PAT Colectivo			
Caracterización de la población migrante venezolana asentada en el corregimiento de la Boquilla			
Núcleo Problémico			
Caracterización de la población migrante venezolana asentada en el corregimiento de la Boquilla			
Línea de Investigación			

2. Informe del Proyecto Académico de Trabajo Colectivo (PAT Colectivo)



**FORMATO REGISTRO DOCUMENTO
CONSOLIDADO PAT COLECTIVO**

Código	FT-IV-015
Versión	2
Fecha	31/07/2019
Página	Página 2 de 14

- **Descripción del Problema**

Teniendo en cuenta que el mundo, a lo largo de su historia ha comprendido diversas situaciones que crean fenómenos y desembocan hechos de gran envergadura podemos evidenciar en cada parte de la historia un legado del transcurrir y el “avance” de la sociedad. Como lo es la migración, en la cual una persona o grupo de personas se trasladan a través de fronteras administrativas o políticas, que desean establecerse, definitiva o temporalmente, en un lugar distinto a su lugar de origen. Podemos migrar ya sea para buscar una vida mejor, por políticas laborales y migratorias de los países de destino, conflictos políticos, la degradación del medio ambiente o mejores empleos en el mundo desarrollado. El mundo globalizado ha acelerado estas migraciones internacionales. Cada día hay más migrantes cruzando fronteras, buscando oportunidades o huyendo de las calamidades. Podemos decir que este fenómeno es casi inherente a la condición humana, pues, al igual que las especies animales, los hombres se movilizan cuando sus entornos son amenazantes, cuando existen carencias o cuando sus necesidades materiales y espirituales varían y requieren nuevos espacios. Lo que sí está claro con el fenómeno migratorio es que repercute en los diversos aspectos de la vida de las personas que emigran y de quienes reciben en sus territorios a los migrantes, como es el caso del corregimiento de la Boquilla, que es uno de los tantos lugares en Colombia en los que este fenómeno se ha ido presentando a lo largo de los últimos años, debido a que la población venezolana está siendo productora de una enorme migración, por la condición de su país dando pie a grandes reestructuraciones en el corregimiento de la Boquilla en los años 2017 y 2018, en la cual se ha asentado una importante parte de la población migrante venezolana, lo que ha traído consigo importantes consecuencias de gran envergadura.

- **Justificación**

Partiendo de la importancia por el conocimiento del flujo migratorio de venezolanos a Colombia, esta investigación principalmente fue desarrollada para comprender más a fondo la problemática que ha traído consigo este fenómeno, teniendo en cuenta que la investigación es el motor de la evolución del ser humano e inherente en todos sus aspectos. Como estudiantes de tercer semestre de derecho, esta investigación es importante porque ayuda a fortalecer los vínculos y crear destrezas entre los integrantes de este equipo a causa del trabajo mutuo y grupal, también nos ayuda a esclarecer conceptos erróneos, a satisfacer necesidades intelectuales que nacen a través de la duda y la inquietud enfocada a la problemática que esto abarca desarrollando nuevos conceptos y como tal fortaleciendo nuestras bases como investigadores. En el ámbito universitario es fundamental este tipo de proyectos como modelo pedagógico que ayuden a expandir las distintas fases del conocimiento para investigaciones futuras, las cuales ayudan a generar un proceso de aprendizaje integral de los estudiantes de la corporación universitario Rafael Núñez, mejorando la calidad educativa. En el contexto social el proyecto de



FORMATO REGISTRO DOCUMENTO CONSOLIDADO PAT COLECTIVO

Código	FT-IV-015
Versión	2
Fecha	31/07/2019
Página	Página 3 de 14

investigación espera tener un impacto positivo en cuanto a cualquier tipo de lector, ayudándolo a argumentar crítica y conscientemente acerca del aumento de la migración venezolana y así reconocer al contexto social al que pertenece reconociendo las cualidades e importancia del conocimiento de esta problemática para la sociedad desde su inicio hasta la actualidad. Considerando viable este proyecto de investigación porque al explorar el flujo de migración desde el inicio de la crisis en Venezuela, enfocándonos en la migración nos lleva a comprender la realidad latente de esta, conociendo esas raíces a través de distintas fuentes, también por el fortalecimiento de la adquisición de conocimiento autodidacta y generando consecuencias positivas para futuros profesionales.

- **Objetivos**

Objetivo General

Explicar el impacto social y económico de la migración venezolana en los años 2017 y 2018 en el corregimiento de la Boquilla.

Objetivos Específicos

- Determinar cómo se ha visto afectado social y económicamente el corregimiento de la Boquilla con el flujo de migrantes venezolanos
- Establecer los aspectos positivos o negativos de la migración venezolana en Colombia, específicamente en el territorio de la Boquilla.

- **Marco Teórico o Referente Teórico**

A través de bibliografías consultadas para este proyecto nos encontramos con diversas características en una población la cual está pasando actualmente por un fenómeno el cual es el tema central que deseamos estudiar en este proyecto, y es el caso de los migrantes venezolanos en el corregimiento de la Boquilla ubicado en la ciudad de Cartagena.

Teniendo en cuenta que la migración fue causa del desmesurado asistencialismo que proveía el gobierno venezolano a sus habitantes y en vista de no ser prolongado en el tiempo, se provino un sin números de insolvencias económicas que dieron por terminado todo este sistema de excesiva protección estatal, trayendo como consecuencia la desbandada migración de sus habitantes en la búsqueda incesante de mejores oportunidades de vida. Colombia como país vecino, y fronterizo con Venezuela, no fue ajeno a este fenómeno social, lo cual nos lleva a la realización de este proyecto investigativo, donde se evidencia los siguientes resultados: los asentamientos que tuvieron acogida en la ciudad Cartagena-Colombia y más preciso en el corregimiento de la boquilla. Específicamente trae con ello una gran problemática social, debido al incremento poblacional y las diferencias culturales que distan en gran manera una de la otra (Migrantes Venezolanos y Nativos de la Boquilla). Con la llegada de los migrantes



**FORMATO REGISTRO DOCUMENTO
CONSOLIDADO PAT COLECTIVO**

Código	FT-IV-015
Versión	2
Fecha	31/07/2019
Página	Página 4 de 14

venezolanos a la boquilla deja ver, entre otros asuntos, que no solo Venezuela ha dejado desprotegido a los suyos, sino que Colombia también lo ha hecho, quizás en menores proporciones.

Esto se puede corroborar con tan solo acercarse al corregimiento donde se denota a simple vista el abandono por parte de las entidades del estado, en cabeza de la alcaldía distrital, en aspectos tan fundamentales como educación, salud, y conexos como políticas medioambientales y de salubridad.

- Metodología

Tipo y diseño de investigación

El tipo y diseño de la investigación planteada en el siguiente trabajo fue de carácter descriptivo. Como lo define Sampieri el texto descriptivo tiene como finalidad especificar características relevantes de cualquier fenómeno que se analice, por lo tanto, llevaremos a cabo una investigación descriptiva para detallar y manifestar como son. Se puede tener gran voluntad y entusiasmo para estudiar e investigar cualquier tema, pero si desconocemos el mismo debemos iniciar un proceso de búsqueda para conocerlo y familiarizarse con este, a medida que se describe el origen y la evolución de la migración, específicamente la migración de venezolanos en territorio colombiano, más específicamente en el corregimiento de la Boquilla y cómo se dado su proliferación y cuáles han sido sus repercusiones.

Técnicas e instrumentos de recolección de la información

Las técnicas o instrumentos utilizados en esta investigación son: La guía “metodológica de la investigación” de Roberto Hernández Sampieri, páginas de internet y artículos relacionados con el texto descriptivo.

Plan de análisis de datos

El planteamiento de datos utilizados en el siguiente trabajo fue manejado de la siguiente manera: Antes de comenzar la presente fase del trabajo de investigación, se empleó la referencia anterior (rastreo conceptual) para saber qué libros o páginas web había que utilizar, posteriormente cuando se hizo el análisis de información se organiza lo recopilado por partes según los puntos que se iban exponiendo, después de analizar los escritos, se procedió a plasmar o transcribir la información en Microsoft Word 2013. Basándonos en la guía “metodología de la investigación” de Roberto Hernández Sampieri, y haciendo alusión al objetivo general en el cual se centra. Según Sampieri el método descriptivo hace alusión a la investigación de los fenómenos, situaciones, contextos y sucesos, es decir, detallar como son y se manifiestan.

- Consideraciones éticas y de propiedad intelectual



**FORMATO REGISTRO DOCUMENTO
CONSOLIDADO PAT COLECTIVO**

Código	FT-IV-015
Versión	2
Fecha	31/07/2019
Página	Página 5 de 14

- **Resultados (análisis y discusión)**

El fenómeno migracional que estudiamos durante toda la realización de este trabajo de investigación no es un hecho que surge de la nada, ya que para su realización y configuración confluyeron muchas situaciones y circunstancias fácticas que permitieron el desarrollo de este mismo y la aparición de distintas consecuencias que han producido un impacto directo en todas las esferas político-sociales y económicas que se desarrollan dentro de nuestro país.

“En un mundo globalizado, y cada vez más interconectado, la migración humana internacional es un fenómeno creciente e imparable. Históricamente, las principales causas de migración masiva han sido los conflictos bélicos seguidos por los motivos socio-económicos.”¹ Estos últimos factores parecen ser el caso de la mayoría de los migrantes venezolanos y colombo-venezolanos, quienes llegan a Colombia con la esperanza de encontrar en su búsqueda oportunidades laborales, dada la crisis socio-económica del vecino país; y en algunos otros casos, buscando refugio frente a la situación tan penosa e inhumana que usualmente viven en su territorio resultado de la coartación de sus derechos políticos. Sin embargo, desde una perspectiva distinta y más humanitaria, las razones por las cuales dejaron su país son menos importantes que el hecho de saberlos ya en el territorio colombiano, con el inmenso reto que su presencia representa para la Salud Pública, el sistema de salud, el sistema de educación, el ámbito laboral y nuestra sociedad en general.

Garantizar su integridad física, mental y la atención efectiva en salud, brindar oportunidades laborales para que estas personas salgan adelante y prosperen en un nuevo territorio, y conceder unos niveles adecuados de educación y especialización en los distintos ámbitos técnicos, tecnológicos y profesionales es un imperativo ético que debe trascender las diferencias políticas entre ambas naciones y estar por encima de las disputas ideológicas o políticas que se llevan a cabo en nuestra región. Analizando los factores que propiciaron esta migración, podemos descender al gobierno del presidente Hugo Chávez, en cuyo período presidencial desarrolló un boom petrolero que mantuvo a la economía a flote, la inversión extranjera dentro del país creció, las pequeñas y medianas empresas tomaron más fuerza y lograron estructurarse gracias al movimiento positivo que tuvo el mercado durante toda esta época, los índices de desigualdad realmente bajaron y se instauró una clase media bastante estructurada y estable, lo que se tradujo en un beneficio de toda la población y un bienestar conjunto de esta misma. Sin embargo, desde el año 2008 empezó la crisis en el país, con diversas decisiones del Ejecutivo que cada vez profundizaron más el control de la actividad económica y todos sus agregados por parte del gobierno venezolano.



**FORMATO REGISTRO DOCUMENTO
CONSOLIDADO PAT COLECTIVO**

Código	FT-IV-015
Versión	2
Fecha	31/07/2019
Página	Página 6 de 14

Esta crisis se agudizó con la llegada de Nicolás Maduro a la presidencia, ya que la situación se tornó muy tensa por todas las circunstancias que se estaban viviendo en el país durante todo este periodo de tiempo en el que prevalecía la inestabilidad y el descontento general de la población, dejando en evidencia el debilitamiento de las instituciones gubernamentales, el disgusto de la población, la desconfianza en el sistema de gobierno, el recelo a la creencia que en dicho país actuaba libre la democracia, disgusto y desagrado por el manejo que se le venían dando a las políticas sociales establecidas durante este periodo, la cada vez mayor y más delicada situación económica por la que venía atravesando el país y para finalizar la desconfianza cimentada gracias a lo ocurrido en las elecciones presidenciales que tuvieron lugar en año 2013. En una entrevista concedida a un grupo de periodistas de medios estatales durante la campaña para su reelección presidencial en 2012, el entonces mandatario venezolano Hugo Chávez vaticinó que para el año 2019 su país estaría produciendo seis millones de barriles de petróleo al día. Esa fecha ya llegó y la producción venezolana no solamente es apenas una fracción de lo que avizoraba el difunto presidente, sino que viene sufriendo un proceso de contracción incesante y un debilitamiento total de su poder económico y adquisitivo.

“De acuerdo con el informe más reciente de la OPEP (Organización de Países Exportadores de Petróleo), publicado en septiembre, la extracción de crudo en Venezuela se ubicaba en julio pasado en unos 742.000 barriles diarios, poco más de la mitad de la cifra de 2018 (1.354.000) y poco más de un tercio de la correspondiente a 2017 (1,9 millones).”² La reducción ha sido más notable en las exportaciones, de donde el país sudamericano solía obtener nueve de cada 10 dólares que ingresaba y esto representaba un aumento exponencial y estable de su economía. De acuerdo con las diferentes cifras de la agencia Bloomberg, las ventas de petróleo venezolano cayeron en septiembre pasado hasta los 495.000 barriles diarios, lo que implica un retroceso y regresión que no se veía desde el año 1950, cuando se ubicaron en 488.962 barriles al día. El economista José Toro Hardy, quien fue uno de los directores de Pdvsa hasta que llegó al poder Chávez, señaló que otro factor que generó la caída de la producción fue la Ley de Hidrocarburos aprobada en 2008. Esta normativa permitió que el gobierno cambiará los términos de las asociaciones que mantenía con las petroleras extranjeras que operaban en el país, expropiando a algunas mientras otras se fueron tras negociar su salida.

"Desde entonces la producción ha venido en descenso. El año pasado y el anterior se redujo con fuerza; y en 2019 la situación se ha complicado aún más, en buena medida por las sanciones aplicadas por Estados Unidos", ³ señala Toro Hardy. Con la intención de asfixiar económicamente al gobierno del presidente Nicolás Maduro, al que considera como ilegítimo, la Casa Blanca ha aplicado y gestionado desde inicios de este año 2019 una serie de sanciones en contra de Pdvsa la principal



**FORMATO REGISTRO DOCUMENTO
CONSOLIDADO PAT COLECTIVO**

Código	FT-IV-015
Versión	2
Fecha	31/07/2019
Página	Página 7 de 14

empresa petrolera de este país que han logrado desestimular a muchas empresas extranjeras de trabajar con la petrolera venezolana.

El país hermano no solo perdió logros alcanzados en el siglo pasado en materia política, económica, de salud y educación. El daño tampoco se limita a los malos indicadores que tiene en todas las mediciones como país, convertido quizás en el único Estado del mundo que no se desarrolla, sino que retrocede. En los últimos años, la pobreza se ha incrementado alcanzando niveles muy importantes; para muchos analistas, el futuro que se vislumbra no es alentador y es altamente preocupante. Aparte de los factores políticos, que en gran medida son determinantes de la situación del país. Pero, ¿Que han dicen al respecto las organizaciones internacionales que defienden los derechos humanos y representantes políticos frente al gran fenómeno de migración?

Según “el mandatario colombiano Ivan Duque los venezolanos que huyen de la crisis que vive su país lo hacen (buscando refugio), lo cual genera retos al Gobierno, pero no por eso debemos de dejar de ser fraternos expresando textualmente: Nos duele profundamente ver hermanos migrantes que llegan a nuestro territorio con hambre, sin vacunas, con frío en los huesos y con enfermedades. Ellos son víctimas de la dictadura y no promotores de la ideología de la dictadura” 4 La llegada de miles de venezolanos y de colombianos, que habían vivido por décadas en Venezuela, no es un secreto en los últimos años, pero tal vez lo que todavía el país desconoce es la magnitud de este fenómeno social que ya se convirtió en la migración más alta de nuestra historia.

“Pese a que la oficina de Migración Colombia tiene reportados 40.000 venezolanos viviendo legalmente y calcula que estén 60.000 irregularmente, una investigación liderada el sociólogo y experto en migración venezolana Iván De la Vega, profesor de la Universidad Simón Bolívar, realizada con colegas y alumnos del Laboratorio Internacional de Migraciones (LIM), revela que son 900.000 los venezolanos -incluyendo los que tienen doble nacionalidad- (el 1,8 por ciento de nuestra población), los que han llegado al país en los últimos 20 años, por el efecto de la llamada „revolución bolivariana” y la crisis social en ese país”.5 El informe, realizado con información del Banco Mundial, la Organización Internacional para las Migraciones (OIM) y de organizaciones de venezolanos, da cuenta que Colombia es, entre 98 países, el principal receptor de este éxodo, muy lejos de Estados Unidos y España, que ocupan el segundo y tercer lugar.

“En contra de la creencia popular, los refugiados, los solicitantes de asilo y las personas desplazadas generalmente se ubican en los países en desarrollo y estos países necesitan un apoyo internacional más sustancial y sostenible”6 , dijo Filippo Grandi en la apertura de la 70ª sesión del Comité Ejecutivo de la Agencia de la ONU en Ginebra. Filippo Grandi destacó que, pese a que gran parte del debate sobre el desplazamiento forzado de personas se centra en su llegada a países del



**FORMATO REGISTRO DOCUMENTO
CONSOLIDADO PAT COLECTIVO**

Código	FT-IV-015
Versión	2
Fecha	31/07/2019
Página	Página 8 de 14

norte, las consecuencias más profundas se producen en los países del sur que reciben a estas personas, y puso como ejemplo el caso de Venezuela. “Más de cuatro millones de venezolanos han abandonado el país, la mayoría de ellos refugiados en 14 países de América Latina y el Caribe. La mayoría de estos Estados han mostrado una solidaridad encomiable, a pesar de las inmensas presiones”⁷. La reciente decisión de Colombia de otorgar la ciudadanía a los hijos de venezolanos es un ejemplo, y muchos procesos están ayudando a dar forma a un enfoque regional. Asimismo, ahondó en la división de respuestas que provocan “los flujos mixtos” de refugiados y migrantes y denunció una “retórica política generalizada” que “explota las ansiedades” de las personas excluidas de los beneficios generados por la globalización y dirige estos temores contra los refugiados y los migrantes.

No obstante, Durante un congreso de la juventud del Partido Socialista Unido de Venezuela (PSUV), el mandatario venezolano dijo ante miles de militantes que: “Los venezolanos que salen a diario del país viajan con el objetivo de „disfrutar la vida” pero terminan como esclavos y mendigos en países como Perú y Colombia. Hay decenas, centenares de jóvenes, que escucharon lo que decía la derecha, que se iban a otros países a disfrutar de las mieles de la vida y terminaron lavando pocetas en Lima, y más allá, en Colombia. Me perdonan, esta frase es fuerte, pero la digo: terminaron lavando pocetas, terminaron como esclavos y mendigos”⁸, aseveró Maduro. Todos estos hechos han sido determinantes en el incremento del flujo migratorio proveniente de Venezuela hacia Colombia, una de las consecuencias principales que trae la migración indiscriminada de individuos de cualquier especie a un nuevo territorio es la competencia por la supervivencia del más “apto” o capaz, esto es algo inherente a la naturaleza y a toda la vida en la tierra, de este hecho se desprenden muchos otros que afectan directamente al desarrollo de una población que recibe estos nuevos visitantes, hablando específicamente del caso de Colombia una de las consecuencias más claras y concretas que hemos encontrado después de un arduo análisis realizado es que en los ámbitos de convivencia, salubridad, campo laboral y educación se han visto afectados los individuos habitantes de nuestro territorio ya que en este caso los migrantes llegan y muchas veces por la necesidad que tienen de enviar dinero a sus familiares radicados aún en Venezuela ofrecen sus servicios laborales a un muy bajo costo, esto hace que el mercado laboral en Colombia pierda valor monetario para los Colombianos y que todo esto genere más desempleo, desigualdad y un desequilibrio económico en todas las esferas políticas dentro del territorio, esto hablando del ámbito laboral. En cuanto al efecto que ha tenido esto sobre la salud también encontramos muchos puntos claves que nos permitieron dibujar materialmente los problemas principales resultantes de este fenómeno migracional, como lo son, por ejemplo, el colapso del sistema de salud por la sobrecarga de usuarios nuevos provenientes de este territorio vecino, ya que en nuestro país en nuestro sistema de salud no contamos con recursos suficientes para solventar todas las necesidades de este alto número de población. A través



**FORMATO REGISTRO DOCUMENTO
CONSOLIDADO PAT COLECTIVO**

Código	FT-IV-015
Versión	2
Fecha	31/07/2019
Página	Página 9 de 14

de la Circular 025 de 2017, el Ministerio de Salud y Protección Social delegó a todos gobernadores, alcaldes y secretarios de salud la tarea de adelantar acciones en seis frentes de trabajo para asegurar a la población migrante proveniente de Venezuela y determinar los niveles de atención en salud. Las acciones prioritarias son la coordinación intersectorial, particularmente con las autoridades migratorias y del sector social; el desarrollo de capacidades en problemas de salud habituales de inmigrantes; la afiliación al sistema de salud para quienes cumplan los requisitos; el control de alimentos y bebidas que ingresan al país; la vigilancia de brotes y epidemias; y las intervenciones colectivas, entre las que se incluyen la denuncia de situaciones de violencia y el fortalecimiento de espacios de convivencia.” A juicio del Ministerio de Salud, las capacidades prioritarias que se deben fortalecer en el ámbito regional para hacer frente a la ola migratoria son las relacionadas con salud mental, derechos sexuales y reproductivos, identificación de enfermedades infecciosas y la atención a maternas y niños.”⁹ De hecho, la circular hace énfasis en la necesidad de que la población esté informada y tenga acceso al esquema de vacunación.

El gobierno colombiano, a diferencia de otros casos de países internacionales, ha mostrado benevolencia y mucho interés de cooperación con los migrantes venezolanos, por ejemplo, a mitad de año, el Ministerio de Salud y Protección social invitó a las Instituciones Prestadoras de Salud y los distintos entes territoriales, a brindar atención oportuna y eficaz a los distintos migrantes y a realizar rápidamente su aseguramiento y afiliación al sistema de salud (a partir de la circular 25 de 2017), así como también dispuso las fuentes de financiación para la atención de urgencias, en el decreto 866 del mismo año. Sin embargo, a pesar de todos estos esfuerzos aún no existe un diagnóstico del proceso salud y enfermedad de esta población, y la implementación de las rutas de atención oportuna ha sido limitada en varios de los departamentos del país, desconociéndose cuáles son realmente los problemas y necesidades de esta población en términos de salud.

Entre los años 2015 y 2016, se ha observado un incremento notorio del 15% en el ingreso de venezolanos a Colombia, el flujo migratorio se ha acrecentado, no obstante, muchos han ingresado irregularmente, y por esta razón no se conocen sus condiciones socio-económicas más allá de los distintos diagnósticos aislados encontrados por el DANE, los distintos organismos encargados de las estadísticas en los entes de la periferia y de algunos reportes de la prensa. Sin embargo, de acuerdo a la experiencia internacional, se puede presumir razonablemente que los migrantes venezolanos enfrentan varios problemas de salud, entre ellos podemos destacar la salud mental, dificultades de acceso efectivo al sistema de salud (que sería grave en el caso de pacientes con enfermedades crónicas), inseguridad alimentaria y explotación sexual que se traduce en el incremento de los costos concernientes a todo el tema de salud pública en nuestro país. La atención por parte de los entes territoriales ha estado hasta ahora concentrada en mujeres embarazadas y en la cobertura de vacunación infantil, pero no ha sido fácil



**FORMATO REGISTRO DOCUMENTO
CONSOLIDADO PAT COLECTIVO**

Código	FT-IV-015
Versión	2
Fecha	31/07/2019
Página	Página 10 de 14

garantizar la atención a personas que requieren otros servicios, lo cual puede agravar sus condiciones de salud y presentar un alto riesgo para estas mismas. Hablando específicamente del corregimiento de la Boquilla encontramos que todas estas necesidades de salud no han sido solucionadas y esto implica un grave problema de salubridad ya que la falta de atención oportuna de distintas enfermedades generalmente se traduce en brotes epidémicos para las distintas poblaciones afectadas. “Con respecto a la estigmatización, este es un problema constante en las zonas receptoras donde se construyen narrativas xenofóbicas, en las que se tiende a mostrar a la opinión pública imágenes de una cascada de incidentes producidos por intrusos indeseables y amenazantes para la integridad de sus sociedades, la propiedad privada y sus identidades. En ese proceso, los inmigrantes han sido muchas veces vulnerados, rechazados, vilipendiados e incluso deshumanizados”. 10

Desdibujándose en medio de toda esta narrativa la realidad de esas personas que decidieron migrar, aunque la mayoría son personas con deseo de trabajar, superarse, salir adelante, quienes sólo buscan tener una oportunidad justa, aquella que consideran en muchos casos perdida e imposible de lograr en su sitio de origen, como lo han hecho miles de colombianos fuera del país. Usualmente, es un desafío para el migrante lograr una integración exitosa y amena en la sociedad receptora, generalmente dada su exposición a condiciones de desigualdad socioeconómica en comparación a los autóctonos, y agravada por la discriminación recibida por su origen, etnia o religión.

El impacto de la migración venezolana en Colombia puede superar los 1.000 millones de dólares. El Banco Mundial alerta de que el fenómeno afecta a "las poblaciones más vulnerables, como los indígenas y los niños". “El impacto económico del multitudinario éxodo venezolano en Colombia oscilaría a corto plazo entre el 0,23% y el 0,41% del PIB del país, es decir, puede alcanzar una cifra cercana a los 1.100 millones de dólares. Así lo alertó este viernes el Banco Mundial, que ha elaborado un informe sobre el panorama que arroja el flujo migratorio”¹¹ Colombia, que comparte con Venezuela alrededor de 2.200 kilómetros de frontera, es el país de la región que más ha sufrido las consecuencias de este fenómeno. Más de un millón de personas que decidieron huir del régimen de Nicolás Maduro se encuentran en su territorio de un total, según cálculos de Naciones Unidas, de 2,3 millones. "Los efectos de la prestación adicional de los servicios de educación, salud, agua, primera infancia, atención humanitaria, servicios de empleo y fortalecimiento institucional serían de entre el 0,23% y el 0,41% del PIB del país, dependiendo de la capacidad de absorción de cada sector",¹² señala el organismo, que lanza también un aviso sobre las repercusiones en las franjas más vulnerables de la población. "La migración desde Venezuela ha conllevado una demanda adicional de servicios básicos en Colombia, como salud y educación, que pone presiones financieras en el corto plazo y afecta a las



**FORMATO REGISTRO DOCUMENTO
CONSOLIDADO PAT COLECTIVO**

Código	FT-IV-015
Versión	2
Fecha	31/07/2019
Página	Página 11 de 14

poblaciones más vulnerables, como los indígenas y los niños, tanto entre los migrantes como en las comunidades locales"

- **Conclusiones y Recomendaciones**

El fenómeno migracional es casi inherente a la condición humana, pues, al igual que las especies animales, los hombres se movilizan cuando sus entornos son amenazantes, cuando existen carencias o cuando sus necesidades materiales y espirituales varían y requieren nuevos espacios. En un mundo globalizado, y cada vez más interconectado, la migración humana internacional es un fenómeno creciente e imparable. Históricamente, las principales causas de migración masiva han sido los conflictos bélicos seguidos por los motivos socio-económicos que son resultado de una gran cadena de sucesos como estos, que se han acumulado y que luego salen a flote. Lo que sí está claro con el fenómeno migratorio es que repercute en los diversos aspectos de la vida de las personas que emigran y de quienes reciben en sus territorios a los migrantes, como es el caso de Colombia, más específicamente en el corregimiento de la Boquilla, el cual se ha visto afectado por este gran flujo de migrantes venezolanos.

Para los compatriotas venezolanos han sido grandes cambios en su entorno social, económico, político y cultural, enfrentándose a estos y aportando a cada uno de estos entornos en pequeña medida una influencia a su transformación, ya sea positiva o negativa. En el caso de la migración de venezolanos al territorio colombiano y en especial al corregimiento de la Boquilla, podemos resaltar los entornos que se han visto mayormente afectados o influenciados por esta migración. En Colombia una de las consecuencias más claras y concretas que hemos encontrado después de un arduo análisis realizado se da en los ámbitos de convivencia, salubridad, campo laboral y educación en los cuales se han visto mayormente afectados los individuos habitantes de nuestro territorio. En cuanto al efecto que ha tenido esto sobre la salud encontramos muchos puntos claves que nos permitieron dibujar materialmente los problemas principales resultantes de este fenómeno migracional, como lo son, por ejemplo, el colapso del sistema de salud por la sobrecarga de usuarios nuevos provenientes de este territorio vecino, porque en nuestro país, en nuestro sistema de salud no contamos con recursos suficientes para solventar todas las necesidades de este alto número de población. A través de la Circular 025 de 2017, el Ministerio de Salud y Protección Social delegó a todos gobernadores, alcaldes y secretarios de salud la tarea de adelantar acciones en seis frentes de trabajo para asegurar a la población migrante proveniente de Venezuela y determinar los niveles de atención en salud. En el ámbito laboral, ha habido una gran afectación debido a que en este caso los migrantes llegan y muchas veces por la necesidad que tienen de enviar dinero a sus familiares radicados aún en Venezuela ofrecen sus servicios laborales a un muy bajo costo, esto hace que el mercado laboral en Colombia pierda valor monetario para los



**FORMATO REGISTRO DOCUMENTO
CONSOLIDADO PAT COLECTIVO**

Código	FT-IV-015
Versión	2
Fecha	31/07/2019
Página	Página 12 de 14

colombianos y que todo esto genere más desempleo, desigualdad y un desequilibrio económico en todas las esferas políticas dentro del territorio. Con el pasar de los años, el sector educativo colombiano ha tenido que superar reformas estructurales, crisis en su financiación, desorden estatal, entre muchos otros obstáculos.

Hoy, de cara a un fenómeno de migración como consecuencia del déficit económico en el que está inmerso el país vecino, y que ha afectado incluso a su sistema educativo, las escuelas y colegios de Colombia han respondido, literalmente, "con las uñas" para evitar una crisis humanitaria mucho peor. "Los efectos de la prestación adicional de los servicios de educación, salud, agua, primera infancia, atención humanitaria, servicios de empleo y fortalecimiento institucional serían de entre el 0,23% y el 0,41% del PIB del país, dependiendo de la capacidad de absorción de cada sector",¹⁷ señala el organismo, que lanza también un aviso sobre las repercusiones en las franjas más vulnerables de la población. "La migración desde Venezuela ha conllevado una demanda adicional de servicios básicos en Colombia, como salud y educación, que pone presiones financieras en el corto plazo y afecta a las poblaciones más vulnerables, como los indígenas y los niños, tanto entre los migrantes como en las comunidades locales" Ahora bien en el caso de la Boquilla en particular, pudimos observar que muchos de los trabajos adoptados por los migrantes provenientes de Venezuela se encuentran ligados al turismo y a los servicios básicos o domésticos, debido a la alta demanda de estos sectores de personal, hay un factor que influye directamente en cómo se mueve el mercado laboral en dicho corregimiento y es que la necesidad con la que llegan las distintas personas a Colombia implica que ofrezcan sus servicios laborales a un precio mucho más bajo de lo que usualmente es remunera dicha actividad en Colombia, esto se traduce en una considerable baja en el nivel y calidad de vida de todos los habitantes de este territorio.

Con todo esto, podemos concluir que la llegada de los compatriotas venezolanos a territorio colombiano, nos ha generado un desnivel más que todo en la balanza económica del país, debido a que la migración ha traído déficit no sólo para el Estado colombiano por las prestaciones adicionales, de salud, educación, atención humanitaria, primera infancia, entre otros; si no también para los colombianos, los cuales han tenido que compartir una cama bastante angosta para todos los que la necesitan, es decir, que si antes de esta migración no estaban las condiciones ideales ni las coberturas de las necesidades básicas para los colombianos, ahora, con ella, se generan limitaciones para lo poco que había. Sin embargo, los escenarios sociales inéditos plantean oportunidades para demostrar qué sociedad somos, pero sobre todo qué sociedad queremos llegar ser. La atención de los venezolanos en el país debe hacernos reflexionar sobre nuestro Estado Social de Derecho, bajo un principio de reciprocidad y humanidad, donde los derechos sociales deben ser extendidos también a los residentes en el país, como



**FORMATO REGISTRO DOCUMENTO
CONSOLIDADO PAT COLECTIVO**

Código	FT-IV-015
Versión	2
Fecha	31/07/2019
Página	Página 13 de 14

quisiéramos que se hiciera con nuestros nacionales en el exterior, y como lo consagra el artículo 100 de nuestra Constitución.

Recomendaciones

Los seres humanos aprendemos y tratamos de estar informados todo el tiempo. Desde el momento en que nacemos, tomamos información de nuestro entorno, la conocemos, la indagamos, la asimilamos y así nos informamos y nos damos cuenta de lo que realmente pasa en la actualidad. A lo largo de todo este proceso de investigación cabe destacar que el tema empleado en este es muy común ahora mismo en Colombia y ha presentándose en diferentes proporciones desde hace muchos años por ende resulta un tema muy importante para los diferentes contextos sociales, económicos y políticos porque gracias a este además de conocer los motivos por los cuales la población venezolana migra hacia Colombia, nos damos cuenta cómo son las circunstancias en las que viven los migrantes, en este caso en el corregimiento de la Boquilla.

*Crear espacios desde algunas asignaturas para la investigación.

*Diseñar estrategias de proyección social que impacten positivamente en la población venezolana.

*Generar estrategias para la sensibilización de la población en contra de la xenofobia, estigmatización y discriminación.

- Bibliografía
 - 2001). Líneas General del Plan de desarrollo Económico y Social de la nación 2001-2007. República Bolivariana de Venezuela.
 - OECD & ILO. (2018). How Immigration contribute to developing countries" Economies. OECD.
 - Pekkala, S, & Kerr, W. (2011). Economic Impacts of Immigration: A survey. National Bureau of Economic Research.
 - Reina, M, C., Ramírez, T. (2018). Elementos para una política pública frente a la crisis de Venezuela. Fedesarrollo.

3. Aporte del PAT Colectivo al DHS (Desarrollo Humano Sostenible)

Este proyecto enfocado a la Caracterización de la población migrante venezolana asentada en el corregimiento de la Boquilla, va de la mano con el objetivo de desarrollo sostenible número 10, en virtud de que este pretende potenciar y promover la inclusión social, económica y política de todas las personas, independientemente de su edad, sexo, discapacidad, raza, etnia, origen, religión o situación económica u otra condición. También busca garantizar la igualdad de oportunidades y reducir la desigualdad de resultados, incluso eliminando las leyes, políticas y prácticas discriminatorias y promoviendo legislaciones, políticas y



**FORMATO REGISTRO DOCUMENTO
CONSOLIDADO PAT COLECTIVO**

Código	FT-IV-015
Versión	2
Fecha	31/07/2019
Página	Página 14 de 14

medidas adecuadas. Partiendo de ese núcleo problémico es posible analizar detenidamente la situación en la que se encuentra la población migrante.

4. Aportes puntuales del PAT Colectivo al plan de estudios del programa Académico

Respecto al aporte de este proyecto al plan de estudios, se puede decir que gracias a este es posible profundizar en el estudio de realidades sociales que de una u otra forma se convierten en materia de estudio para el derecho, no sólo porque existe la posibilidad de crear normas o leyes que permitan la protección de esta población, sino que también permite reafirmar conocimientos acerca de los derechos y obligaciones adquiridos en la materia de derecho civil.

5. Impacto del PAT Colectivo en la producción del Programa. De acuerdo con la apreciación del Colectivo Docente, indique como valor agregado, si desde el PAT Colectivo desarrollado entre otros: a) se generará *un artículo, o una presentación en evento (divulgación)*, b) se derivará *un trabajo de grado, o una intervención comunitaria*; c) se convertirá en insumo para Investigación estricta.

Como valor agregado de este proyecto, hay que mencionar que permite al estudiante aprender a redactar de manera crítica y objetiva acerca de un determinado núcleo problémico. A su vez le permite mostrar ante la comunidad sus capacidades verbales al momento de sustentar los resultados obtenidos, y por último pero no menos importante, le permite detectar los diversos problemas que afectan la sociedad en la que se encuentra.